



Colegio Científico Montessori

Estudiante: *Kimberly Karina*

Guarcax Cumatz

Catedrático: *Eliezar López*

Materia: *Ciencias Sociales y Formación Ciudadana 5*

Tema: *Tres presidentes*

Grado: *5to Bachillerato*

Carrera: *Bachillerato en ciencias y letras con orientación en
computación*



I. Primer laboratorio

Los tres mandatarios que gobernaron en la década de 1920 a 1930

Carlos Herrera

Después de 22 años en el poder (1898 – 1920) Manuel Estrada Cabrera, había sido encarcelado. Los políticos del partido unionista intentaron conducir el país, pero las ambiciones personales no permitieron que se construyera una nueva democracia. Carlos Herrera, era el primer designado a la presidencia y asumió la presidencia provisional.

Había heredado un desorden fiscal, monetario y bancario, con inflación galopante; se opuso a ratificar varios contratos con compañías norteamericanas que había firmado Estrada Cabrera y que Herrera consideraba lesivos para el país. Entre estos contratos se encontraban:

- Venta de la Empresa Eléctrica, que había sido expropiada a los accionistas alemanes después de la Primera Guerra Mundial.
- Contrato con la International Railways of Central America (IRCA), para poner en vigor el Contrato Ferrocarrilero Méndez-Williamson de 1908 firmado en el período del presidente Manuel Estrada Cabrera.
- Contrato sobre servicio de luz, calor y fuerza eléctrica con Central America Power Company.
- Contrato con Washington Serruys, para la instalación de un tranvía eléctrico.
- Contrato entre el Ministerio de Fomento y la Compañía All America Cables Incorporated, para el establecimiento en la capital de una oficina pública de cablegramas.

Además, la Universidad de Guatemala “Estrada Cabrera”, fue disuelta tras el derrocamiento del presidente en abril de 1920; pero una de las primeras medidas del gobierno de Herrera fue la de designar autoridades y profesores para las facultades de estudios superiores.

Como empresario, creó el Ingenio Pantaleón (una reconocida industria azucarera guatemalteca). Pantaleón Sugar Holdings, fue fruto de su trabajo, es uno de los diez mayores productores de azúcar de América Latina, con molinos en Centro y Suramérica.

Fue derrocado por un golpe de Estado dirigido por el General José María Orellana.



José María Orellana

El triunvirato que derrocó al presidente Herrera nombró como presidente interino al general José María Orellana.

Fue presidente de Guatemala y se le conoce por la creación de varias leyes. Uno de los acontecimientos económicos más destacados fue la Reforma Monetaria y Bancaria que puso en práctica, así como la creación de la moneda del quetzal, según el Decreto Ejecutivo del 26 de noviembre de 1924. Además, estableció el Banco Central de Guatemala como el único con la potestad de emitir la moneda.

Fue en 1925 cuando se acuñó la moneda de un quetzal, medio quetzal, un cuarto de quetzal, 10 centavos y 5 centavos en plata, así como monedas de un centavo en aleación de cobre. Mientras que en 1926 se emitieron las monedas de 20, 10 y 5 quetzales, acuñadas a base de oro.

Para financiar la Reforma Monetaria y Bancaria se establecieron impuestos de exportación al café.

José María Orellana dejó el poder porque murió en 1926, a los cincuenta y cuatro años, antes de haber concluido su mandato presidencial.

Lázaro Chacón

Chacón ocupó el cargo de presidente interinamente luego de la muerte de José María Orellana. Fue luego candidato presidencial, compitiendo contra Jorge Ubico, ganó las elecciones por su buena imagen, como una persona capaz de defender los intereses del país.

Facilitó la inauguración de la Sociedad de Geografía e Historia de Guatemala, Chacón organizó el Banco de Crédito Agrícola y el Crédito Hipotecario Nacional, en intento de acabar con la crisis.

El proyecto educativo que inició el gobierno de José María Orellana y que tuvo como base fundamental la eliminación del analfabetismo, continuó durante el gobierno de Chacón González. El gobierno, al igual que el de Orellana, realizó varios concursos para elegir a los más aventajados estudiantes que culminaban su carrera como maestros y otorgarles una beca que les



permitiera continuar sus estudios en otros países convirtiéndose en profesionales de la pedagogía para que, de vuelta a Guatemala, pudieran encargarse de formar a los nuevos maestros.

Economía. Durante su presidencia hubo una crisis con la exportación de café, inflación y congelamiento de salarios. Dos factores fundamentales afectaron la economía guatemalteca durante su gobierno: La quiebra de la Bolsa de Valores de Nueva York en 1,929, la cual tuvo repercusiones a nivel mundial.

Se retiró de la presidencia y de la política tras sufrir una hemorragia cerebral siendo presidente en 1930.

II. Segundo laboratorio

¿Con quién de los tres mandatarios simpatizas más?

Yo pienso que con Carlos Herrera porque es el que no tiene antecedentes de robo, también pensó no solo en si mismo si no que también en si país no como los demás presidentes.

¿Qué es lo que no te gusta de cada uno de ellos?

Lo que no me gusto de ellos fue:

- **Carlos Herrera:** fue un dictador llevando muchos años en el poder.
- **José María Orellana:** Pensó más en sus vienes personales y no del país.
- **Lázaro Chacón:** Fue un corrupto, robándose el dinero del país y dejando en quiebra al país.

¿Sientes insatisfacción porque no pudieron terminar su mandato?

Sí, porque creo que talvez hubieran podido mejorar varios aspectos del país como la educación la economía del mismo, entre otros.